
皆さん、改めまして こん

にちは。

週末は妻と表参道に出掛

けてきました。今時のカフェの

テラス席でランチをしたので

すが、涼しくなって本当に快

適でした。表参道はファッショ

ナブルな若い子ばかりで、少

子高齢化なんて微塵も感じませんでした。それから外

国人観光客が本当に多かったです。またマスクを付

けてる人をほとんど見かけることがありませんでした。

大和中ロータリーも本年度からは、席を対面式に

戻し、マスクを付けている方はだいぶ減りましたが、な

かなかコロナ前の状況に戻らないのが、握手じゃない

かなと思います。私は会長という立場もあって、なるべ

く皆様に歓迎と感謝の意味を伝える為にも握手をした

いと思っておりますが、まだまだ相手の様子を見なが

ら、恐る恐る手を差し出すといった感じです。皆さんは

いかがでしょうか？

本日の会長の時間は「触れ合いが信頼と協調を

育む」という話をさせていただきます。

イギリスの歴史学者であるトーマス・フラーはこう言っ

ています。“見れば信じられる だが、触れることがで

きれば それは真実だ” よく百聞は一見に如かずと

言いますが、視覚だけでなく触覚がいかに大事かをこ

の言葉は伝えていると思います。人間の五感（視覚、

聴覚、触覚、嗅覚、味覚）の中で触覚は視覚や聴覚

の次に考えられがちですが、人間の発達にとって触覚

は大変大事です。人間はどの動物よりも子供の期間

が長いです。生まれて５年経っても自力で生きられな

い生物は他にはいません。このような長い幼児期に、

触れ合いスキンシップを取らず、特に愛情的な接触

を欠いたまま育つと、重大な危機を招く事がわかって

います。生まれつき目や耳が不自由な方も、脳は健

常者とほぼ同じように発達し、豊かで実り多い生活を

送ることが出来ますが、生まれてすぐに他者との触れ

合いを絶たれてしまうと、恐ろしい事態に至ります。実

際に１９８０年代から９０年代にルーマニアの児童保

護施設で、ひどい人手不足から子供へのスキンシッ

プ不足の状況が生じました。その子供たちは成長が

遅れ、強迫的に体を揺すったり、気分や認知、自己コ
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【 本日のプログラム 】 10月5日 第3回クラブ協議会 「ガバナー公式訪問」 田島敏久 様

【 次回予告 】 10月19日 卓話 「米山月間にあたり」 三荒弘道 様、チンロ 様

【 第2099回例会】 令和5年9月28日（木） 【 SL 】 大根田 裕志 君 【 司会SAA 】 石川 達男 君

【 斉唱 】 「それでこそロータリー」 【ゲスト】 端山創之 様、米山奨学生 チンロ 様
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原嶋、池澤、板垣、黒坂、長野、向井、苗加、
土屋
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ントロールに障害が現れ、それが成人後にも続きまし

た。また別の研究では、触れ合い不足によって脳の

萎縮も起こることがわかっています。

このように幼児期や成長期に触れ合いが大事なの

は理解できても、大人になったら触れ合い（スキンシッ

プ）がなくても何も問題ないだろうと考える方は多いと

思います。しかし大人同士の触れ合いは社会的な結

びつきに極めて重要です。もちろん夫婦は触れ合い

によって永続的なカップルになる事ができますし、職

場や私たちのような活動の場でも、触れ合いにより、

感謝や共感、信頼の気持ちが育まれ、人との結びつ

きが生まれます。海外のレストランでは、ウェイターに

軽く触れられた人の方が残すチップが多いと言われ

ています。まぁこういった触れ合いの効果は皆様も夜

のお店の方で沢山経験されていると思います。

ここでアメリカのプロバスケットリーグNBAで行われた

調査を紹介したいと思います。私もあまりバスケットの

試合は見ませんが、野球やサッカーよりもチームの仲

間同士の触れ合いが多いスポーツだなあという印象

があります。得点が頻繁に入るのも一因だと思います

が、ゴールが成功した後にハイタッチしたり、お尻をた

たいたり、バンプを派手にしているイメージがあります。

そこでカルフォルニア大学のマイケル・クラウスは、選

手間の接触はチームの信頼と協調を育むものである

から、シーズン開幕当初の選手間の触れ合いの多さ

は、その後のシーズンにおける協調的プレーとチーム

の好成績の繋がるのではないかと推測し調査しました。

実際にはNBA全30チームの開幕後2ヶ月分の録画を

チェックし、ゴールを喜ぶ接触を数えました。（ハイタッ

チやショルダーバンプ、チェストバンプなど）またチー

ムメート同士の声の掛け合いやパス交換などのチー

ムプレーも全て調べました。統計結果は予測通り、勝

ち越したチームは負け越したチームより接触時間が倍

近く長かったそうです。もちろんスター選手などが多い

チームは得点場面が多くなりますので、統計的修正

は加えておりますが、それでも接触と成績の相関関係

に違いはありませんでした。

私たちロータリークラブとプロのバスケットチームで

は、かなり大きな隔たりはありますが、ちょっとした触れ

合いが協調と信頼を育むことに違いはないと思います。

ロータリー以外で握手をする場は、ほとんどありません。

早く元通りに戻って欲しいと思います。それでは本日も

よろしくお願いいたします。

米山奨学生 陈璐 様

①12月3日（日）「新会員の集い」が開催されます。対

象者は2020年7月以降に入会された方となります。

②11月12日（日）「第５７回 神奈川県ロータリーアン

親睦テニス会（上野杯）」が開催されます。

③10月25日（水）「ポリオデー」がシリウスにて開催さ

れます。当日は夜間移動例会となります。なおポリ

オデー向けのポロシャツが販売されておりますので、

購入申し込みしてお待ちしております。

④パキスタン洪水被害義援金協力をお願いします。

【お祝いの方々】

親睦活動委員会 小野 泰弘 委員長

会員誕生日 小栁 智裕 君 10月4日

入会記念日 中村 友彦 君 10月1日
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幹事報告 新村 千成 幹事

委 員 会 報 告



「ロータリーの友の魅力」

2022～23年度ロータリーの友

地区代表委員

端山 創之 様
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卓 話
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端山 創之 様（藤沢西RC）

本日は卓話におよびいただきましてありがとうござ

います。「ロータリーの友」をご活用ください。

野口 宏 会長、新村 千成 幹事

端山様、ようこそお越しいただきました。本日の卓

話どうぞ宜しくお願い致します。コロナ、インフルエン

ザ流行している様です。皆様お気をつけください。

石川 達男 君、辻 彰彦 君

ロータリーの友地区代表委員の端山様、本日の

卓話よろしくお願いいたします。

小栁 智裕 君

誕生日のお祝いをいただき、ありがとうございます。

まだまだ若いつもりでいますが…。健康に留意しなが

ら、また一年頑張ります。

大根田 裕志 君

ロータリーの友地区代表委員端山創之様、本日

の卓話よろしくお願い致します。

中村 友彦 君

入会記念のお祝いをありがとうございます。ロータリー

の友、地区代表委員端山様、10/2地区ゴルフ同組

ということですね。よろしくお願いします。

スマイルボックス 中村 友彦 委員 本日 ￥10,000 累計 ￥１４４，０００


